

# UCB

SANTA CRUZ

UNIVERSIDAD  
**CATÓLICA**  
BOLIVIANA



# OBSERVATORIO DE PAZ Y **CONFLICTOS**

ABRIL  
2023

# REPORTE DE SITUACIÓN CONFLICTOS ABRIL 2023



6 DE ABRIL DE 2023

# Maestros cumplen décimo día de huelga y suman 15 bajas



El magisterio urbano conformado por las delegaciones de todo el país, ingresó a su décimo día de huelga de hambre y suman 15 bajas por complicaciones de salud de los ayunadores. Los maestros realizan medidas de presión en demanda de mayor presupuesto para la educación

y en rechazo a la nueva malla curricular. Los profesores instalaron su piquete de huelga en la casona de la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (Cteub). Al momento, hay nueve docentes que aún persisten con la medida extrema.

Ver nota de prensa de 6 de abril de 2023: <https://eju.tv/2023/04/maestros-cumplen-decimo-dia-de-huelga-y-suman-15-bajas-en-la-paz/>

10 DE ABRIL DE 2023

# Magisterio denuncia “cacería” de maestros después de una masiva marcha nacional



Luego de una masiva marcha nacional, los maestros urbanos de Bolivia fueron gasificados, hay cinco heridos y denuncian que hubo una “cacería” de profesores. Pese a ello, afirman que no levantarán sus protestas y continuarán en las calles hasta ser escuchados por

el Gobierno. “Es una lástima que nos hieran, Nosotros sólo hemos venido a marchar pacíficamente”, cuestionó el representante del magisterio Chuquisaqueño, Efraín Villalpando. Esta es la sexta semana de movilización del sector y el día 14 de huelga de hambre.

*Ver nota de prensa de 10 de abril de 2023: <https://eju.tv/2023/04/magisterio-denuncia-caceria-de-maestros-despues-de-una-masiva-marcha-nacional/>*

11 DE ABRIL DE 2023

# Maestros dicen que propuesta del Gobierno es insuficiente y confirman asistencia a reunión con Pary



La dirigencia del Magisterio Urbano no ve avances en la propuesta que le hizo llegar el Ministerio de Educación. Ratifican que continuarán con las medidas de presión y confirmaron también su asistencia a la reunión con el ministro Edgar Pary. "En este documento nos vuelven a refrendar lo que ya

se nos propuso la semana pasada. No hay ítems y se ratifica con (otorgar) 8.000 horas para la deuda histórica de más de 700.000 horas", manifestó Patricio Molina, dirigente del Magisterio. En el ampliado de los maestros, también se determinó mantener las protestas y rechazar la oferta del Gobierno.

Ver nota de prensa de 11 de abril de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/maestros-dicen-que-propuesta-del-gobierno-es-insuficiente-y-confirman-asistencia-a-reunion-con-pary-FM7169456>

12 DE ABRIL DE 2023

# Fracasa el diálogo con el Gobierno y maestros anuncian que radicalizarán sus protestas



El secretario ejecutivo de la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (CTEUB), Patricio Molina, calificó la reunión como una “pérdida de tiempo”. “Hemos estado más de ocho horas en un diálogo de sordos”, señaló Molina. “Lamentablemente la posición

del ministro de Educación, desde que ha iniciado el conflicto hasta este parte, no ha cambiado en nada, siguen los mismos argumentos, la misma demagogia, las mismas excusas para decir ‘no’ a los planteamientos de la educación boliviana”, añadió.

Ver nota de prensa de 12 de abril de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/fracasa-el-dialogo-con-el-gobierno-y-maestros-anuncian-que-radicalizaran-sus-protestas-GY7177008>

12 DE ABRIL DE 2023

# Al menos cuatro sectores se movilizan contra el paquete de 'leyes mordaza'



Se trata de tres proyectos normativos que, según la explicación del Gobierno, tienen que ver con el cumplimiento de compromisos internacionales del Estado en favor de los derechos humanos y la lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas. Según el análisis de expertos en derecho constitucional, se afecta la libertad de expresión con

artículos "mordaza". Frente a este escenario, grupos ciudadanos se movilizaron en Santa Cruz para exigir que estas iniciativas legales sean retiradas formalmente de la Asamblea. Por ejemplo, vecinos del movimiento Resistencia Cambódromo bloquearon ayer la carretera al norte, a la altura del ingreso al aeropuerto de Viru Viru.

Ver nota de prensa de 12 de abril de 2023: [https://eldeber.com.bo/pais/al-menos-cuatro-sectores-se-moviliza-contr-el-paquete-de-leyes-mordaza\\_321289](https://eldeber.com.bo/pais/al-menos-cuatro-sectores-se-moviliza-contr-el-paquete-de-leyes-mordaza_321289)

12 DE ABRIL DE 2023

# A 63 días de protesta, maestros no logran acuerdos con el Gobierno, sólo algunos avances



En 63 días de protestas sostenidas, la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (CTEUB) no logró acuerdos en los cinco puntos de su demanda, sólo lograron avances en tres, informó el director de comunicación del sector, Rolando Alejo. El dirigente explicó que, en el primer punto, el Ministerio de Educación sacó un instructivo indicando que no es obligado aplicar la nueva malla

curricular, pero no se logró la suspensión de su aplicación. En el segundo punto, que trata de las horas de déficit histórico, lograron que el Gobierno suba de 5.000 a 8.000 horas. Y en el tercer punto consiguieron un acuerdo parcial para que el Congreso Plurinacional de la Educación se realice en abril del próximo año. En el quinto el punto, referido a la creación de nuevos ítems, “no hubo ningún avance”.

Ver nota de prensa de 12 de abril de 2023: <https://eju.tv/2023/04/a-63-dias-de-protesta-maestros-no-logran-acuerdos-con-el-gobierno-solo-algunos-avances/>

13 DE ABRIL DE 2023

# Tensión: Nueva gasificación a los maestros deja en suspenso el diálogo con el Gobierno



Una nueva represión policial a los maestros urbanos del país deja en suspenso el diálogo entre la dirigencia matriz del Magisterio y las autoridades del Ministerio de Educación para dar una salida al conflicto. El Magisterio está en su sexta semana de movilización por el pedido de ítems y mayor presupuesto para el área educativa. Un contingente policial

que estuvo resguardando las instalaciones del Ministerio de Educación procedió con usar agentes químicos de gran potencia para dispersar a los maestros. Ante esta situación, los maestros respondieron con una gran cantidad de petardos dirigidos a los policías que impidieron la movilización del Magisterio.

Ver nota de prensa de 13 de abril de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/tension-en-la-paz-nueva-gasificacion-a-los-maestros-deja-en-suspenso-el-dialogo-con-el-gobierno-DD7207599>

14 DE ABRIL DE 2023

## Maestros urbanos marchan esta tarde en Santa Cruz; piden ser escuchados por Luis Arce



Los maestros vuelven a las calles ante la falta de atención del ministro de Educación, Édgar Pary. El Magisterio Urbano de Santa Cruz prepara una marcha pacífica para la tarde de este viernes 14

de abril para exigirle al presidente del Estado, Luis Arce Catacora, que escuche las demandas del sector y se pueda poner fin al conflicto, que ya lleva varias semanas en todo el país.

Ver nota de prensa de 14 de abril: <https://eju.tv/2023/04/maestros-urbanos-marchan-esta-tarde-en-santa-cruz-piden-ser-escuchados-por-luis-arce/>

17 DE ABRIL DE 2023

# Santa Cruz: Trabajadores del SINEC realizan huelga de hambre en el Palacio de Justicia



Los trabajadores del Seguro Integral de Salud (SINEC) realizan una huelga de hambre en el Palacio de Justicia de Santa Cruz por la compra irregular y con sobreprecio de una clínica. Denunciaron que desde el año 2016 vienen recibiendo los trabajadores del Sinec, injusticias por parte de las autoridades de la justicia.

Aseguran que adquisición irregular de la clínica, con sobreprecio, amenaza con afectar los salarios de los trabajadores y que más de 15 mil asegurados no tendrán atención médica. Denuncian a malos operadores de justicia que están jugando con la salud de los trabajadores y de los asegurados.

Ver nota de prensa de 17 de abril: <https://eju.tv/2023/04/santa-cruz-trabajadores-del-sinec-realizan-huelga-de-hambre-en-el-palacio-de-justicia/>

18 DE ABRIL DE 2023

# Gremiales, médicos y jubilados toman las calles del eje para rechazar el “paquetazo” de leyes y la Gestora



Numerosas movilizaciones han llegado hasta el centro de las ciudades de Santa Cruz, La Paz, y Cochabamba. Los gremiales, médicos, jubilados y activistas marchan para alzar su voz contra el “paquetazo” de leyes que impulsa el Gobierno. En Santa Cruz, pese a la lluvia, los movilizad

os marchan con paraguas y ponchos para protegerse del temporal. Funcionarios de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno las Comité Cívico pro Santa Cruz se sumaron a las movilizaciones contra el ‘paquetazo de leyes’ y, en especial, contra la implementación de la Gestora Pública.

Ver nota de prensa de 18 de abril: <https://noticias.unitel.bo/politica/gremiales-medicos-y-jubilados-toman-las-calles-del-eje-para-rechazar-el-paquetazo-de-leyes-y-la-gestora-CD7270703>

21 DE ABRIL DE 2023

# Santa Cruz: Sector salud protesta contra la Gestora y pide “cuidar los aportes”



La Federación de Sindicatos de Ramas Médicas de Salud Pública (FESIRMES) realizaron una protesta cerca de las oficinas de la Gestora, rechazando la Ley 065 que establece la administración del Sistema Integral de Pensiones, que pasarán de las AFP, a la Gestora Pública. La vocera del Fesirmes, Paola Flores,

indicó que su medida es “en rechazo a la nueva ley de pensiones, la Ley 065, no queremos que nuestros aportes sean expropiados, creemos que los aportes no pueden ser dispuestos de forma arbitraria, que se pare lo de la Gestora y se analicen nuevas medidas para cuidar nuestros aportes”, sostuvo.

Ver nota de prensa de 21 de abril: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/santa-cruz-sector-salud-protesta-contra-la-gestora-y-pide-cuidar-los-aportes-CA7332477>

23 DE ABRIL DE 2023

# Cristo Redentor: Instalan punto de bloqueo de 24 horas contra 'paquetazo de leyes'



Cerca de las 20:00 de este domingo 23 de abril se instaló un bloqueo en el segundo anillo de la avenida Cristo Redentor, donde vecinos autoconvocados protestan contra el denominado 'paquetazo de leyes'. El bloqueo será por 24 horas, informaron los movilizadores. Banderas bolivianas y cruceñas fueron colgadas en los cuatro puntos cardinales del monumento al

Cristo Redentor, mientras que los vecinos indicaron que cumplirán su medida de presión por 24 horas rechazando los proyectos de leyes 280, 304, 305. Además, cuestionan el funcionamiento de la Gestora Pública, que desde mayo se hará cargo de la administración de los fondos de pensiones.

Ver nota de prensa de 23 de abril: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/cristo-redentor-instalan-punto-de-bloqueo-de-24-horas-contra-paquetazo-de-leyes-CX7356501>

24 DE ABRIL DE 2023

# Grupos afines al MAS marchan contra los bloqueos anunciados para el jueves



A la cabeza del concejal José Quiroz, sectores sociales afines al MAS se congregaron para marchar en contra de los bloqueos anunciados para este jueves, 27 de abril. Los manifestantes aseguran tener derecho al trabajo, por lo que cualquier bloqueo o paro obstruye este objetivo. “Nos hemos convocado todos

los distritos, gremiales y transportistas, para decirles a los grupos de poder, (a) la tiranía de la Gobernación, que no queremos más paros. No queremos más sometimiento, nos coartan el derecho al trabajo, a la vida. Como MAS no lo vamos a permitir; el gobierno ya retiró esas leyes”, expresó el concejal masista.

Ver nota de prensa de 24 de abril: [https://eldeber.com.bo/santa-cruz/grupos-afines-al-mas-marchan-contralos-bloqueos-anunciados-para-el-jueves\\_322773](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/grupos-afines-al-mas-marchan-contralos-bloqueos-anunciados-para-el-jueves_322773)

26 DE ABRIL DE 2023

# Sectores en Guarayos bloquean la carretera Santa Cruz-Trinidad en protesta por avasallamientos



Desde las 18:00 de este martes 26 de abril, dos sectores del movimiento indígena Guarayos procedieron a bloquear la carretera que une a Santa Cruz con el departamento del Beni, exigiendo la presencia del director nacional del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), Eulogio Núñez. El pedido es para que explique los casos de avasallamientos

que se registran en la zona y la posesión de tierras para los interculturales dentro de la TCO Guarayos. Los que encabezan la medida son los miembros del directorio de la Central de Organizaciones de Pueblos Nativos Guarayos y de la Central de Organizaciones de los Pueblos Nativos Guarayos (Cognag), al mando de Rony Masai.

Ver nota de prensa de 26 de abril: [https://eldeber.com.bo/santa-cruz/sectores-en-guarayos-bloquean-la-carretera-santa-cruz-trinidad-en-protesta-por-avasallamientos\\_323031](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/sectores-en-guarayos-bloquean-la-carretera-santa-cruz-trinidad-en-protesta-por-avasallamientos_323031)

26 DE ABRIL DE 2023

# Maestros radicalizan medidas y el fin de semana definirán si van al paro de 72 horas



El Magisterio Urbano radicaliza sus medidas con huelgas y marchas, tema por el que no dan un paso atrás, según la propia dirigencia sectorial, que ya reforzó sus medidas y no descarta un paro de 72 horas en los colegios públicos del país. “No nos queda otro camino, seguir extremando medidas, seguir en las calles

porque él ‘no importismo’ del Gobierno está molestando de manera gruesa ya en el magisterio urbano de Bolivia. Y, si piensan que nos van a cansar, no va a suceder aquello”, manifestó el dirigente de la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (Cteub), Patricio Molina.

Ver nota de prensa de 26 de abril de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/maestros-radicalizan-medidas-y-el-fin-de-semana-definiran-si-van-al-paro-de-72-horas-LG7392519>

26 DE ABRIL DE 2023

# Ratifican el bloqueo de la carretera Santa Cruz - Cochabamba, a la altura de Santa Fe



Pobladores de Santa Fe, municipio de San Carlos, anunciaron que, a partir de las 07:00 de este jueves, se bloqueará la carretera nueva Santa Cruz - Cochabamba. Esto en demanda por la construcción de una circunvalación y la dotación de ítems

para el sector salud. El viceministro de Transporte, Wilfredo Gutiérrez, llegó hasta el distrito de Santa Fe, en San Carlos, para reunirse con los pobladores de la central de Juntas Vecinales; sin embargo, no se llegó a ningún acuerdo.

Ver nota de prensa de 26 de abril de 2023: [https://eldeber.com.bo/santa-cruz/ratifican-el-bloqueo-de-la-carretera-santa-cruz-cochabamba-a-la-altura-de-santa-fe\\_323136](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/ratifican-el-bloqueo-de-la-carretera-santa-cruz-cochabamba-a-la-altura-de-santa-fe_323136)

27 DE ABRIL DE 2023

# Activan bloqueo intersectorial en calles y carreteras de Santa Cruz contra el “paquetazo” de leyes



Tal como se tenía previsto, desde las primeras horas de este jueves se activó el denominado “bloqueo intersectorial” en Santa Cruz contra el paquetazo de leyes” y la operación de la Gestora Pública. Diferentes rutas de la ciudad, la mayoría en el segundo anillo y la carretera al

norte, tienen el tráfico interrumpido. Los movilizados anunciaron que mantendrán la vigilia durante 24 horas. Han instalado banderas, cuerdas y restos de árboles para impedir el tránsito de vehículos. Al menos 10 puntos de bloqueo se activaron a las cero horas de este jueves.

Ver nota de prensa de 27 de abril de 2023: <https://noticias.unitel.bo/politica/activan-bloqueo-intersectorial-en-calles-y-carreteras-de-santa-cruz-contr-el-paquetazo-de-leyes-YL7409032>

28 DE ABRIL DE 2023

# Maestros en huelga de hambre se 'tapiarán' ante la falta de atención al pedido de ítems y presupuesto



Los maestros urbanos del país, con las delegaciones de Santa Cruz, Cochabamba, La Paz y los demás departamentos saldrán nuevamente en movilización en la sede de gobierno para exigir a las autoridades nacionales, el cumplimiento a su pliego petitorio relacionado con el incremento de presupuesto, ítems, déficit histórico, entre otros pedidos. El secretario ejecutivo de

la Confederación de Maestros Urbanos de Bolivia, Patricio Molina, señaló que mediante un ampliado nacional, definieron "tapiar" a los profesores que se encuentran en huelga de hambre. La medida extrema ingresa en su cuarto día en la ciudad paceña.

Ver nota de prensa de 28 de abril de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/maestros-en-huelga-de-hambre-se-tapiaran-ante-la-falta-de-atencion-al-pedido-de-ite-m-y-presupuesto-AB7425406>

28 DE ABRIL DE 2023

# Santagro denuncia que avasalladores cosechan la soya de sus predios



Finalmente sucedió. Los comunarios que tomaron Santagro comenzaron a cosechar hace una semana las 1.800 hectáreas de soya que no sembraron, según denunciaron propietarios del predio, así como los vecinos de la propiedad, preocupados porque que estas acciones ilícitas se

repitan en sus tierras. Los trabajadores de predios colindantes notaron que ya salieron al menos cinco camiones con carga de Santagro, pero eso es solo lo que se vio. El grupo que tomó Santagro desde hace 124 días está dividido en tres campamentos que alojan a más de 100 personas.

Ver nota de prensa de 28 de abril de 2023: [https://eldeber.com.bo/economia/santagro-denuncia-que-avasalladores-cosechan-la-soya-de-sus-predios\\_323353](https://eldeber.com.bo/economia/santagro-denuncia-que-avasalladores-cosechan-la-soya-de-sus-predios_323353)

28 DE ABRIL 2023

# Sin visos de solución, el magisterio marcha para cerrar la octava semana de protestas por más ítems y contra la malla



La Confederación de Trabajadores de Educación de Bolivia (Cteub) no da tregua. Las delegaciones de las 31 federaciones departamentales y regionales de maestros del país que llegaron a la Sede de Gobierno y anunciaron que no retornarán a sus regiones. El sector exige la dotación de más ítems y carga horaria, además de la paralización de la malla

curricular por la observación a los nuevos contenidos. El ministro descartó cada uno de esos pedidos y demandó volver a dialogar sobre sobre ítems y las horas escolares el próximo mes, una propuesta que rechazaron los movilizad@s en medio de las refriegas con la Policía. En ese contexto, los maestros alistan las movilizaciones para la próxima semana.

Ver nota de prensa de 28 de abril de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/sin-visos-de-solucion-el-magisterio-marcha-para-cerrar-la-octava-semana-de-protestas-por-mas-items-y-contra-la-malla-MY7436529>

28 DE ABRIL DE 2023

# Se suspende el bloqueo en Santa Fe; hay cuarto intermedio hasta el domingo 30 de abril



Los dirigentes de la Central de Juntas Vecinales (CEJUVE) de Santa Fe, ubicado en el municipio de San Carlos, determinaron suspender el bloqueo instalado en la carretera Santa Cruz-Cochabamba. La medida de protesta, que inició este jueves, demanda la construcción de un tramo de 3

kilómetros de circunvalación en la zona. Saul Zerna, presidente de Control Social de las organizaciones sociales de Santa Fe, anunció un cabildo para este domingo (30 de abril) para analizar las medidas que tomarán en caso de no ser escuchados por el Ministerio de Obras Públicas, Édgar Montaña.

Ver nota de prensa de 28 de abril de 2023: <https://eju.tv/2023/04/se-suspende-el-bloqueo-en-santa-fe-hay-cuarto-intermedio-hasta-el-domingo/>

# REPORTE DE SITUACIÓN

## CONFLICTO MAESTROS URBANOS ABRIL 2023



1. LATENTE   2. MANIFIESTA   3. CONFRONTACIÓN   4. VIOLENCIA   5. CRISIS

**FASE ANTERIOR:** VIOLENCIA

**TENDENCIA:** SE MANTIENE EL CONFLICTO

**FASE ACTUAL:** MANIFIESTA

# CONFLICTO MAESTROS URBANOS

## NUEVAS MEDIDAS DE PRESIÓN



### HUELGA

Después de más de 14 días en huelga de hambre, los maestros extremaron la medida. Una decena de dirigentes de los profesores se crucificaron por más de ocho horas y tres de ellos, determinaron tapiarse mientras el estado de emergencia se mantiene.



### MARCHAS

Delegaciones de todo el país realizan marchas en los diferentes departamentos y en la sede de Gobierno debido a que no se ha llegado a un acuerdo con el Ministerio de Educación. Las marchas se han caracterizado por su constante violencia por parte de efectivos policiales que gasifican a los maestros.



### PARO

Tras no llegar a un acuerdo con las autoridades del Ministerio de Educación, los maestros no descartan realizar un paro de 72 horas a nivel nacional. Se cumplen 8 semanas de conflicto por la dotación de más ítems y carga horaria, además de la paralización de la malla curricular por la observación a los nuevos contenidos.

# UCB

SANTA CRUZ

UNIVERSIDAD  
CATÓLICA  
BOLIVIANA

## Contáctanos

✉ [info.scz@ucb.edu.bo](mailto:info.scz@ucb.edu.bo)

☎ +591 721 33976

---

**f** [UCB Santa Cruz](#)

**@** [ucbsantacruz](#)

**▶** [U. Católica SCZ](#)

**in** [UCB - Sede Santa Cruz](#)

PARA MÁS INFORMACIÓN:

